

**Zeitschrift:** Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero  
**Herausgeber:** Organización de los Suizos en el extranjero  
**Band:** 20 (1993)  
**Heft:** 5

**Artikel:** Suizos en Africa : sobre comerciantes de algodón y voluntarios  
**Autor:** Lenzin, René  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-909302>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 14.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Suizos en Africa

## Sobre comerciantes de algodón y voluntarios

**La presencia de Suiza en el Africa siempre ha sido y sigue siendo polifacética. Ultimamente, algunos de sus aspectos han sido objeto de investigaciones científicas.**

**Y**a en 1904, el botánico Hans Schinz había publicado un documento titulado «Viajeros Suizos a través del Africa y la Participación de los Suizos en la Colonización y el Descubrimiento del Africa en General». En

*René Lenzin*

1991, el historiador Hans Werner Debrunner, quien vivió en Ghana, siguió lo empezado por Schinz con su libro «Schweizer im kolonialen Afrika» (Suizos en el Africa Colonial). En él, Debrunner describe las carreras profesionales de los suizos que participaron en la colonización del «Continente Negro»

**Un constructor suizo y sus trabajadores africanos. (Foto: pad)**

como sus misioneros, militares, comerciantes o científicos.

Uno de los méritos principales de este libro, además de las interesantes biografías que ilustra, es que organiza y presenta las fuentes y demás material literario de manera clara y lógica. Debrunner está plenamente consciente de que hay pasajes en que le falta profundidad a su obra; por ello insinúa a menudo que, aunque valdría la pena investigar más a fondo, desafortunadamente, no le es posible hacerlo en el ámbito del presente libro.

### Aislamiento voluntario

Existen investigaciones que profundizan más el tema de los suizos en el Africa, tales como tesis no publicadas, escritas por estudiantes de la Universidad de Zurich sobre las colonias suizas en Argelia y en Ghana y el libro de Anita Müller «Schweizer in Alexandrien» (Suizos en Alejandría) que salió el año pasado. Estas obras describen las colonias suizas y examinan el papel y la función desempeñados por los suizos en el ambiente colonial.

Müller toma como ejemplo a Alejandría para ilustrar que los suizos prefirieron relacionarse socialmente entre sí: el Club Suizo con cancha de bolos, can-

chas de tenis y gran sala de fiestas y el colegio suizo son los símbolos de este aislamiento voluntario. Por otra parte, demuestra que se sentían como miembros integrales de la minoría blanca (privilegiada por las leyes), dispuestos a mantener a los nativos lo más lejos posible de sus vidas profesionales y privadas. Los gerentes de las compañías de algodón suizas, con su manera de ser patriarcal dominaban la colonia suiza sin que a nadie se le hubiera ocurrido rebelarse. En este extraño entorno colonial (frecuentemente percibido como adverso) la integración al grupo suizo y el acercamiento entre sí eran virtudes sociales características.

Esta obra clara y amena nos presenta medio siglo de presencia Suiza en el Africa del Norte. Müller, además, analiza cómo los empresarios suizos lograron cimentar su posición en la economía egipcia, que hasta la Segunda Guerra Mundial había sido dominada por potencias extranjeras, y cómo la volvieron a perder durante la transición política del país.

### Ayuda problemática

Las actividades polifacéticas de Suiza en el campo de la ayuda a los países en vías de desarrollo y la cooperación con los gobiernos del Africa Oriental son el tema del libro de Isolde Schaad «Knowhow am Kilimandscharo» (Knowhow al Pié del Kilimanjaro). La autora se sirve de ejemplos selectos que comprime hasta volverlos típicos para demostrar que las buenas intenciones y los esfuerzos pedagógicos de los suizos, generalmente fracasan ante la susodicha «Realidad Africana». Una realidad que sigue siendo empapada por las ideas y los prejuicios de los antiguos colonizadores y que nada tiene que ver con la imagen ensañada de los voluntarios idealistas.

Schaad ironiza a menudo y polemiza a veces sin darse aires ya que conoce a fondo la complejidad del problema, que estudió y analizó a fondo durante sus largas estadias en el Africa. Este libro cautivador incita a pensar sobre el tema de las relaciones interculturales. ■

Hans Werner Debrunner, **Schweizer im kolonialen Afrika**, Basel 1991, Basler Afrika Bibliographien, 245 páginas, sFr. 30.- (+ porte)  
Anita Müller, **Schweizer in Alexandrien**, Stuttgart 1992, Franz Steiner Verlag, 225 páginas, aprox. sFr. 60.- (+ porte)  
Isolde Schaad, **Knowhow am Kilimandscharo**, Zurich 1984, Limmat Verlag, 227 páginas, sFr. 28.- (+ porte)  
*Estos libros son adquiribles en Auslandschweizer-Sekretariat, Alpenstrasse 26, CH-3000 Bern 16.*

